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За несколько повторных обра-
щений по одному и тому же 
вопросу могут оштрафовать.

Обращениям граждан в Беларуси 
уделяется очень большое внимание. 
Даже в своих отчетах чиновники расска-
зывают не только про то, сколько дорог 
отремонтировали и домов построили, 
но и на какое количество писем отве-
тили. Около трех лет назад отправлять 
обращения стало возможно не только 
письменно, но и по электронной почте. 
В 2013 году около 30% обращений от 
граждан государственным служащим 
были электронные. В прошлом году их 
стало более 40%. И вот новость. В за-
кон об обращении граждан хотят внести 
изменения, по которым электронное 
письмо не может быть официальным 
обращением к чиновнику. Есть и другие 
новшества. Пока что это только законо-
проект, пишет «КП в Беларуси».

 – Основное изменение заключается 
в том, что нельзя будет писать обраще-
ния по электронной почте, – говорит 
эксперт Центра правовой трансфор-
мации Lawtrend Андрей Сушко. – Есть 
еще ряд изменений, которые есть в 
других нормативных актах, а теперь их 
хотят прописать в законе. Например, 
уточняется ответственность за много-
кратное и необоснованное обращение 
к государственному служащему. За то, 
что ты необоснованно несколько раз 
задал один и тот же вопрос чиновнику, 
с тебя могут взыскать затраты, которые 
потратил на тебя чиновник. Хотя вопрос, 
что считать необоснованным обраще-
нием? Этого в законе не прописано.

Второе изменение, которое также 
прописано в ряде законодательных ак-
тов, а теперь уточняется в самом зако-
не, это схожие обращения от граждан.

 – Если чиновник получает более 
десяти одинаковых или схожих обраще-
ний, то можно не давать ответ каждому 
человеку, а опубликовать его на сайте 
госоргана или другой организации. И 
если ты после публикации задаешь этот 
же вопрос, ответа на него не получишь. 
То есть перед тем, как спросить что-то у 
чиновника, люди должны поискать ответ 

Чиновников сделают 
«неприкасаемыми»
в интернете. Тут тоже вопрос: что счи-
тать похожим обращением? Оно должно 
быть идентично вплоть до запятой? Что 
считать другой организацией? СМИ или 
смежное ведомство? В коллективных 
обращениях люди, как правило, ука-
зывают частную информацию и персо-
нальные данные. И, если ответ на это 
обращение будет опубликован на сайте, 

затрагивается тайна личной жизни.
 – Получается, что по новому зако-

ну писать письма чиновникам можно 
будет только от руки?

 – Либо письменно, либо обращаться 
через специальную электронную форму, 
которая есть почти на каждом сайте 
госоргана. Но, во-первых, такая форма 
есть не на всех сайтах. Во-вторых, не 

везде она удобная. На основе мони-
торинга сайтов госорганов, который 
Lawtrend ведет последние два года, на 
10% сайтов госорганизаций нет форм 
для отправки обращений. Только на 40% 
сайтов исполкомов могут отправить об-
ращение незрячие люди.

Обращение через официальный сайт 
имеет еще один недостаток: невоз-

можно доказать, что вы его отправили.
 – Из моей практики: отправляешь 

письмо через специальную форму на 
сайте, а тебе даже подтверждение не 
приходит на почту о том, что оно от-
правлено. Получил ли письмо чиновник, 
или произошел сбой в системе? Дока-
зать это невозможно. Есть министер-
ства и ведомства, которые отвечают 
по электронной почте очень быстро. А 
есть те, от которых ответ можно ждать 
полгода и не дождаться.

 – На ваш взгляд, зачем вводятся 
подобные изменения? Что не так 
было у чиновников с письмами по 
почте?

 – В большей степени эти изменения 
связаны с тем, чтобы люди не писали 
коллективных петиций. Их, как правило, 
отправляют по электронной почте. Че-
рез специальную форму на сайте это 
сделать сложно – надо вводить данные 
на каждого человека. Чтобы не отвечать 
сотням или тысячам людей, просто за-
крывают эту возможность.

 – И открывают возможность 
штрафовать?

 – И да, и нет. Формально у чиновника 
появляется возможность подать в суд 
на человека, который отправляет ему 
письмо за письмом по одному и тому 
же вопросу. Действительно, обраще-
ний от профессиональных жалобщиков 
очень много. 

Но если ты пишешь про яму на доро-
ге, ее обещают заделать через месяц, 
но ничего не происходит, и ты пишешь 
второе письмо, то оно уже не повтор-
ное, а новое обращение – на то, что 
чиновник не выполнил обещание. И в 
суд теперь можете подавать вы – на 
чиновника или ведомство. С другой 
стороны, теперь есть основание штра-
фовать и тех, кто подает петиции.

Кстати, в Законе об информации 
сказано, что ответа вы можете и не 
получить.

 – Если информация была опублико-
вана в СМИ или на официальном сайте 
госоргана, то чиновник может не давать 
ответ, – говорит Андрей Сушко. 

Законопроект уже находится в 
«палатке». По мнению министра 
юстиции Олега Слижевского, эта 
мера будет стимулировать людей 
вовремя платить по долгам.

Изъятие элитного жилья за долги 
может стать нормой закона, со-

общил 17 февраля министр юстиции 
Беларуси Олег Слижевский во время 
пресс-конференции, посвященной 
работе органов юстиции, переда-
ет БелТА.

«Та инициатива, которую мы се-
годня хотим реализовать с помощью 
соответствующих норм в законе об 
исполнительном производстве (воз-
можность обращения взыскания на 
так называемое элитное жилье), 
станет еще более стимулирующим 
фактором для должника платить по 
своим долгам. Этот проект закона 
уже находится на рассмотрении в 
«парламенте», - отметил Олег Сли-
жевский.

По словам министра, под элитным 
жильем будет подразумеваться кот-
тедж или квартира, которые по своей 
площади значительно превышают те 
нормы, которые должны сохраняться 
за каждым совершеннолетним чле-
ном семьи, проживающим в этом 
помещении.

Олег Слижевский также напомнил, 
что сегодня к должникам могут при-
меняться различные меры воздей-
ствия: ограничение права выезда за 
границу, на управление транспорт-
ным средством, на охоту и другие. 

ДОЛЖНИКОВ БУДУТ 
ЛИШАТЬ ЖИЛЬЯ

Суд вынес приговор сыну чинов-
ника, который, объезжая очередь 
на границе, «вез» человека на ка-
поте Audi Q7.

Инцидент произошел на литовско-
белорусской границе, в пункте 

пропуска «Привалка», 31 августа 2013 
года. Максим Русанов, водитель Audi 
Q7, «прокатил» на капоте мужчину 
за то, что тот не дал ему проехать 
через границу без очереди. Сегодня 
гродненский районный суд огласил 
приговор по данному делу. 

Подозреваемый был признан вино-
вным, получив 2 года и 6 месяцев 
«химии», пишет сайт 015.by.

За рулем Audi Q7 находился сын 
зампреда гродненского облисполко-
ма. Он был признан виновным по ста-
тье 339 УК «Умышленные действия, 
грубо нарушающие общественный 
порядок и выражающие явное неува-
жение к обществу, сопровождающие-
ся применением насилия или угрозой 
его применения либо уничтожением 
или повреждением чужого имущества 
либо отличающиеся по своему содер-
жанию исключительным цинизмом 
(хулиганство)».

Суд учел смягчающие обстоятель-
ства (водитель добровольно возме-
стил причиненный ущерб) и вместо 
4 лет строгого режима, за который 
ходатайствовал прокурор, назначил 
ограничение свободы на 2 года и 
6 месяцев в учреждении открытого 
типа.  Обвиняемый в течение 10 дней 
имеет право обжаловать решение 
суда. 

СЫН ЧИНОВНИКА УСТРОИЛ 
ДЕБОШ НА ГРАНИЦЕ

ÁÅËÀÐÓÑÜ: ÑÎÁÛÒÈß, ÔÀÊÒÛ, ÊÎÌÌÅÍÒÀÐÈÈ

Мертвого связанного мужчину – ру-
ководителя одного из столичных гос-
предприятий – обнаружили в багаж-
нике дорогого автомобиля Mercedes 
с простреленной головой.

Днем 18 февраля в редакцию TUT.
by обратились читатели портала, ко-

торые сообщили о том, что на улице 
Либкнехта в багажнике автомобиля был 
найден мертвый человек.

Начальник главного управления по 
борьбе с организованной преступностью 
МВД Кыргызстана Мирлан Каниметов 
сообщил, что информация об убийстве 
криминального авторитета Алмамбета 
Анапияева была получена и в данное 
время уточняется.

Копию паспорта гражданина России 
с фотографией Алмамбета Анапияева, 
выданного на имя Шакирова Алмазбе-
ка Мийзамовича и фотографию окра-
вавленного тела криминального лидера 
спецслужбы Беларуси в этот же день 
переправили властям Кыргызстана.

Алманбет Анапияев родился 17 августа 
1973 года в селе Жекенди Алайского 
района Ошской области.

В 2003 году был осужден по обвине-
нию в грабеже на восемь лет лишения 
свободы Кадамжайским районным судом 
Кыргызстана, но через три года был до-
срочно освобожден.

В январе 2011 года ему было заочно 
предъявлено обвинение по статьям 123 
(похищение человека), 168 (разбой) и 
125 (незаконное лишение свободы) УК КР, 
после чего он был объявлен в междуна-
родный розыск. По неофициальным дан-
ным, Анапияев последние несколько лет 
проживал в ОАЭ. В 2012 году власти США 

БИЗНЕСМЕНА НАШЛИ В 
БАГАЖНИКЕ АВТОМОБИЛЯ

43-летнего жителя Крупок Мин-
ской области обвиняют в соверше-
нии незаконных валютно-обменных 
операций.

Как сообщила БелаПАН официальный 
представитель управления СК по 

Минской области Татьяна Белоног, уста-
новлено, что этот гражданин с февраля 
по май прошлого года осуществлял 
незаконную предпринимательскую де-
ятельность, совершая систематические 
сделки по купле-продаже иностранной 
валюты. 

Общая сумма незаконного дохода 
от многочисленных сделок составила 
более 1,3 млрд. рублей. 

Действия обвиняемого следствием 
квалифицированы по ч. 2 ст. 233 УК 
(незаконная предпринимательская де-
ятельность, сопряженная с получением 
дохода в особо крупном размере). 

Дело передано в прокуратуру для 
направления в суд. 

ВАЛЮТЧИКУ ИЗ КРУПОК 
ГРОЗИТ ПЯТЬ ЛЕТ ТЮРЬМЫ

20-летний молодой человек так 
хотел есть, что решился на воров-
ство.

Он украл в магазине три булочки 
и бутылку газированного напитка. 

Теперь ему грозит срок до 4 лет ли-

ЗА ТРИ УКРАДЕННЫЕ 
БУЛОЧКИ ГРОЗИТ 4 ГОДА

шения свободы. 
Парня поймали с поличным и пере-

дали милиции, пишет «Вечерний Грод-
но».

Случай произошел в Гродно в ма-
газине на проспекте Янки Купалы в 
начале февраля. 

Нарушителя поймали покупатели. 
Как пояснил в милиции задержанный, 
на преступление он решился, потому 
что очень хотел есть. Парень работает 
грузчиком, на продукты ему зарплаты 
не хватило.

Уголовное дело возбуждено по ста-
тье «Грабеж». Молодому человеку гро-
зит до 4 лет лишения свободы. 

Сотрудники правоохранительных 
органов Гомеля обнаружили круп-
нейшую за последнее время партию 
насвая.

В прицепе грузовика 40-летнего жи-
теля города в 19 мешках находи-

лось более тонны зеленой смеси. Об 
этом сайту charter97.org сообщили в 
пресс-службе УВД.

По оценке оперативников, изъятый 
насвай мог быть реализован через роз-
ничных распространителей и принести 
доход оптовому поставщику на сумму 
более 1 миллиарда рублей.

Изъятый товар передан на хранение 
в ИМНС по Советскому району Гомеля. 

Сотрудники налоговой инспекции 
проводят дальнейшую проверку для 
выяснения всех обстоятельств дела и 
составления административного про-
токола на нарушителя. 

У ЖИТЕЛЯ ГОМЕЛЯ 
НАШЛИ ТОННУ НАСВАЯ

включили его вместе с другим крими-
нальным авторитетом Камчы Кольбаевым 
в черный список в качестве члена между-
народной криминальной группировки, на 
его счета был наложен арест. 
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Это касается, прежде всего, ту-
ристических путевок и автомо-
бильного топлива на заправочных 

станциях. Цель сама по себе как будто 
благородная — укрепление доверия к 
белорусскому рублю, однако, на мой 
взгляд, начинать надо было бы не с 
этого конца.

В турбизнесе новое правило приведет 
к удорожанию путевок на 3-8% за счет 
издержек по закупке валюты и соот-
ветствующих рисков. Соответственно, 
пострадают отечественные турагенты: 
значительное число наших граждан уже 
сейчас приобретают туры с вылетом из 
Москвы или Киева, теперь и платить они 
будут сразу туда.

Что касается заправок, то я сомнева-
юсь, что наши люди массовым порядком 
покупали валюту, чтобы рассчитываться 
за бензин, в основном это все-таки были 
транзитники. Точно так же я сомнева-
юсь, что они будут рыскать в поисках 
обменных пунктов, чтобы заправиться 
за рубли. В любом случае в результате 
потеряет бюджет.

Если бы рубль был устойчив, как скала, 
если бы можно было брать кредиты под 
5% годовых, а ипотеку еще дешевле, то 
возможность рассчитываться в долларах, 
евро, монгольских тугриках или израиль-
ских шекелях была бы одним из способов 
создать удобства для туристов. Если 
бы за 25 лет рубль не подешевел бы в 
десятки тысяч раз, то валютные менялы 
были бы просто экзотикой, и никому бы 
не приходило в голову с ними бороться.

Запрет расчетов в валюте — не един-
ственное действие власти, которое вы-
зывает больше вопросов, чем ответов. 
Вот, скажем, жесткая монетарная поли-
тика, с помощью которой власть собира-
ется бороться с инфляцией и удержать 
ее в пределах 18% по году (плюс-минус 
2%). Теоретически такое возможно, но 
только если денежная политика будет 
настолько жесткой, что курс доллара к 
концу года сохранится на сегодняшнем 

Кто ответит, если больному 
становится хуже?
С 1 марта 2015 года вводится запрет на расчеты в валюте внутри страны

уровне. Не может не подорожать банан, 
поскольку за него платят валютой, не мо-
жет не подорожать огурец, поскольку и в 
нем есть доля импортной составляющей, 
по словам производителей — 90-92%, 
и так далее. 

Если же цены будут расти, а зарплаты 
нет, то ряд товаров просто исчезнет из 
массовой торговли и, как в начале 90-х, 
будет продаваться только для избран-
ных: для дипломатов и тех, чья зарплата 
номинирована в валюте.

С другой стороны, если объем денеж-
ной массы не будет расти, если банки не 
будут выдавать кредиты государствен-
ным предприятиям, то единственное, что 
нас ждет — это дополнительное падение 
объемов производства даже там, где 
есть платежеспособный спрос, так как 
практически тотальное отсутствие соб-

ственных оборотных средств на наших 
предприятиях общеизвестно.

Более того, мы рискуем столкнуться 
с падением розничного товарооборота, 
который в последние годы был одним 
из немногих факторов, который поддер-
живал хотя бы минимальный рост ВВП.

Я отнюдь не хочу сказать, что действия 
власти вредны или не нужны. Кредито-
вать предприятия, производящие никому 
не нужную продукцию, еще хуже — это 
просто выбрасывать деньги на ветер. 
Конечно, Владимир Семашко понижен в 
должности с первого вице-премьера до 
простого, но далеко не факт, что прави-
тельство и Нацбанк смогут выдержать 
давление промышленного и сельскохо-
зяйственного лобби в части кредитова-
ния. Думаю, ближайшая посевная даст 
некоторую пищу для размышлений.

Сегодня отсутствует мировой кризис, 
как было в 2009 году, который нужно 
было переждать, и тогда государство 
достаточно успешно с этим справилось. 
Теперь дело не в этом. 

Просто наша экономика давно нужда-
ется в комплексном реформировании. 
Температуру больному, конечно, нужно 
сбивать, но если у него воспаление лег-
ких, то без более серьезных средств, мы 
рискуем его потерять.

Продолжая медицинскую аналогию, 
можно сказать: не требуйте от участ-
кового врача проведения радикальной 
операции, он пользуется тем, что у него 
в наличии. Но тогда и за результаты 
лечения нужно спрашивать не с него, а 
с тех, кого мы давно уже не выбираем.

Ëåâ ÌÀÐÃÎËÈÍ, ýêîíîìèñò

Выдвижение Николая Статкевича 
единым кандидатом на президент-
ских выборах, которые планируются 
15 ноября текущего года, может по-
мочь ему выйти из тюрьмы.

Жена политзаключенного, бывшего 
кандидата в президенты Николая 

Статкевича. Марина Адамович выска-
зала charter97.org мнение о том, что 
выдвижение ее мужа в качестве единого 
кандидата от оппозиции на грядущих 
«выборах» — очень сильный политиче-
ский шаг, который может помочь ему 
выйти на свободу.

— Я расцениваю выдвижение Николая 
не только как акцию солидарности, но 
еще и как политическую акцию, кото-
рая может за собой повлечь разные по-
следствия. С точки зрения политической 
целесообразности, мне кажется, что это 
очень правильный шаг и, возможно, в се-
годняшних условиях российской угрозы 
— и военной, и информационной — этот 
шаг единственно верный, — сказала она.

— В поддержку выдвижения Николая 
Статкевича высказались известные по-
литические и общественные деятели, 
кампания набирает обороты. Как вы к 
этому относитесь?

Ìàðèíà Àäàìîâè÷: Âûäâèæåíèå 
Ñòàòêåâè÷à - ñèëüíûé øàã

www.sovetclub.ru

— Я очень благодарна всем тем лю-
дям, которые поддерживают Николая и 
высказываются в поддержку этой стра-
тегии, даже несмотря на то, что, воз-
можно, для него самого это не самый 
лучший вариант. 

Хотя, с другой стороны, я не исключаю 
вариант того, что именно эта кампания 
может действительно помочь ему выйти 
на свободу.

Как политический шаг с точно постав-
ленными целями и с точно донесенным 
посланием, адресованным властям, она 
может иметь очень разные последствия. 
Эта кампания дает возможность вла-
стям поменять свою позицию и пойти 
на диалог с гражданским обществом. 

Выдвижение Николая в качестве едино-
го кандидата может поспособствовать 
освобождению политзаключенных.

— Что по этому поводу думает сам 
Николай Статкевич?

— Я абсолютно уверена, что сам 
Николай дал свое согласие, понимая 
политическую целесообразность такого 
решения, хотя он четко осознает, что 
это может ему стоить дополнительных 
лет заключения.

— Вы поддерживаете идею бойкота 
выборов в случае отказа властей осво-
бодить политзаключенных? Насколько 
морально участие в выборах в сегод-
няшних условиях?

— В случае, если власть не меняет 
своего отношения к ситуации, не пойдет 
на либерализацию законодательства и 
даже не сделает ни одного шага для того, 
чтобы выполнить требования междуна-
родного общества и гражданского обще-
ства Беларуси по проведению честных 
выборов, то в сегодняшних условиях 
это, возможно, единственный раз, когда 
я поддерживаю такую идею. Я говорю, 
в первую очередь, даже не о моральных 
критериях, а о внешних угрозах со сто-
роны России. 

Марина Адамович.

www.euroradio.fm

Иностранных граждан также будут 
приучать пользоваться белорусски-
ми рублями.

«Нам надо всемерно использовать 
белорусский рубль и приучать ино-
странных граждан пользоваться нашей 
валютой внутри нашей страны», — зая-
вил министр экономики Беларуси Вла-
димир Зиновский 20 февраля в Минске 
на расширенном заседании постоянной 
комиссии «палаты представителей» по 
государственному строительству, мест-
ному самоуправлению и регламенту, 
пишет БелаПАН.

«Я приверженец белорусской эконо-
мики и считаю, что мы с вами должны 
уважать белорусский рубль и всячески 
его поддерживать», — подчеркнул он.

Как ранее сообщалось, 1 марта в 
Беларуси прекращается выдача раз-
решений субъектам валютных операций 
на использование в расчетах с физиче-
скими лицами иностранной валюты при 
осуществлении розничной торговли 
и оказании услуг на республиканских 
автомобильных дорогах с нумерацией 
«М», «М/Е» и в пунктах пропуска через 
государственную границу; осуществле-
нии страховой и туристической дея-
тельности; реализации автомобильного 
топлива и сжиженного газа.

«Никаких проблемных вопросов с 
точки зрения заправок иностранными 
перевозчиками топливом нет, — сказал 
Зиновский. — Все заправки на грани-
цах оборудованы терминалами, и уже 
давно известно, что карточками можно 
рассчитаться за бензин».

Что касается туризма, отметил он, 
для Беларуси «важно, чтобы туристы 
привозили валюту и разменивали ее 
на белорусский рубль».

«Мы должны отучать общество от 
какой-то иностранной валюты. Самое 
главное, чтобы не росли цены. Тогда 
белорусский рубль будет цениться и 
иметь такой же вес, как и любая другая 
валюта», — добавил Зиновский. 

ÁÅËÎÐÓÑÎÂ ÁÓÄÓÒ 
ÎÒÓ×ÀÒÜ ÎÒ ÂÀËÞÒÛ

Сотрудник одного из минских ме-
дицинских учреждений рассказал о 
подводных камнях импортозамеще-
ния лекарств.

20 февраля на совещании о состо-
янии и перспективах развития бело-
русской фармацевтической промыш-
ленности Александр Лукашенко выра-
зил обеспокоенность ростом импорта 
лекарств на белорусский рынок, пи-
шет «Салідарнасць».

— В последние годы наблюдается 
хоть небольшой, но рост импорта. Это 
странно. Поэтому хочу услышать, как 
реализуется программа импортозаме-
щения в отрасли, — заявил он.

В 2010 году им была поставлена 
задача довести долю белорусских пре-
паратов на внутреннем рынке до 50%.

Сотрудник одного из минских ме-
дицинских учреждений на условиях 
анонимности рассказал о том, как в 
Беларуси реализуется программа им-
портного замещения лекарств.

– В реальности этот процесс выгля-
дит так: из Индии, Китая и некоторых 
других стран завозится сырье и здесь 
фасуется. С тем же успехом можно 
назвать импортозамещением амери-
канской кока-колы разлив этого напитка 
в Беларуси, — подчеркнул медик. Если 
говорить о каких-то новых собственных 
разработках с ноля, то таких нет в при-
роде, убежден медик. По его словам, 
создать тот же новый антибиотик может 
себе позволить только очень богатая 
страна. Нужны дорогие лаборатории, 
мощная научная база. Новый препарат 
мало выпустить, его нужно испытать, 
запатентовать, продвинуть на рынок. 
У белорусских фармацевтов таких воз-
можностей просто нет. 

ÊÒÎ ÏÐÅÄÏÎ×ÈÒÀÅÒ 
ÈÌÏÎÐÒÍÛÅ 
ËÅÊÀÐÑÒÂÀ?

Фильм, который должен был стать 
ответом на «Жыве Беларусь!», воз-
можно, не выйдет на экраны.

В минском кинотеатре «Москва» про-
шел 14 съезд Белорусского союза 

кинематографистов. Накануне мини-
стерством культуры по запросу пра-
вительства была опубликована проект-
стратегия кино-видеоотрасли Беларуси 
на ближайшие пять лет. 

В зале театра-студии киноактера, 
который находится в кинотеатре «Мо-
сква», собралось свыше 100 делегатов, 
представляющих 337 членов обще-
ственного объединения «Белорусский 
союз кинематографистов». 

«И все это было очень контраст-
ным на фоне огромного киноскандала 
общебелорусского масштаба с филь-
мом «Авель».  Скандал заключается в 
том, что так называемый «голливуд-
ский режиссер», который якобы сни-
мал тот фильм, оказался львовским 
каскадером Виталием Васильковым, а 
«немецкий актер» - бывшим минским 
клоуном. Самой интересной частью 
этого скандала была концовка. Эти афе-
ристы, получив 500 тысяч долларов 
государственных дотаций, исчезли с 
ними в Соединенных Штатах Амери-
ки», - рассказал журналист радиостан-
ции Виталий Семашко. 

ÑÎÇÄÀÒÅËÈ «ÀÂÅËß» 
ÁÅÆÀËÈ ÈÇ ÁÅËÀÐÓÑÈ?

Запрет расчетов в валюте — не единственное действие власти,
которое вызывает больше вопросов, чем ответов. 
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После девальвации в России белорусы 
увеличили конвертацию в доллары, 

с последующей конвертацией в россий-
ские рубли для покупки подешевевших 
товаров в Российской Федерации.

За декабрь белорусские граждане при-
обрели 48 тысяч новых машин в России, 
хотя в Беларуси действует множество 
европейских автомобильных дилеров и 
зачастую россияне приезжали в страну-
соседку для более выгодной покупки 
легкового автомобиля.

Но, как подсчитали в НИУ Высшей 
школы экономики, для удовлетворения 
спроса лишь на подешевевшие в валю-
те российские автомобили нужно было 
около $500 млн. В итоге золотовалютные 
резервы Беларуси снизились на $760 
млн. -  до $5 млрд. из-за поддержки 
курса национальной валюты.

Снижающийся курс белорусско-
го рубля увеличил спрос на валю-
ту, что вынудило Национальный банк 
резко повысить ставку по приме-
ру ЦБ РФ, заморозив кредитование.

Правительство также заморозило цены 
на некоторые виды продовольствия, ле-
карств и тарифы госкомпаний.

Затем Нацбанк снизил курс на 10%, 
обязал продавать 50% валютной выручки, 
ввел сбор с покупки валюты в 30% (позд-
нее, снизив до 20%) и запретил внебир-
жевые сделки с валютами до 2017 года.

Также Нацбанк ограничил рост креди-
тов в белорусских рублях до 1 февраля 
и обязал банки привязать ставку по де-
позитам в рублях к динамике обменного 
курса. Положение стабилизировалось.

Беларусь явно относится к мировым 
лидерам по девальвации валюты. В но-
вой истории Беларуси с 2000 года было 
пять раз, когда курс терял более 10% за 
неделю, — впереди лишь Конго (10 раз), 
Венесуэла (7 раз), Гамбия и Зимбабве 
(6 раз).

Давление на курс в основном про-
исходит из-за повышенного спроса на 
импорт, так как рост зарплат опережает 
производство при сдерживаемом валют-
ном курсе.

Минувший год в Беларуси можно 
было называть годом тарифных за-
клинаний.

Десятки чиновников разного кали-
бра весь год методично внушали 
населению, что оно, население, 

возмещает только небольшую долю 
средств, расходуемых на производство 
электрической и тепловой энергии, пода-
чу воды и откачку стоков, на оказываемые 
коммунальные услуги.

Для большей убедительности, чинов-
ники сравнивали наши платежи с теми, 
что платят в соседних странах и утверж-
дали, что тамошнее население оплачива-
ет такие услуги по их полной стоимости, 
а иногда даже больше того.

По их словам, при переходе на 
100-процентную оплату нашим населени-
ем таких услуг Беларусь получит возмож-
ность уйти от перекрестного субсидиро-
вания (когда население за услуги платит 
меньше, а предприятия вынуждены пла-
тить больше). У предприятий снизятся их 
платежи за использованные энергоресур-
сы и в целом затраты на производство. 
Улучшатся их экономические показатели, 
повысятся конкурентоспособность и объ-
ем выпускаемой продукции. Будущие 
темпы роста нашей экономики станут 
сопоставимы с китайскими.

Про заработную плату населения со-
седних стран наши люди знают все. Как 
и то, что «у них» для населения тарифы 
меняют крайне редко, в отличие от наших 
тарифов, которые увеличиваются еже-
квартально, а иногда и чаще. Исходным 
сырьем для получения электричества и 
тепловой энергии и у них, и у нас является 
природный газ. Однако, несмотря на то, 
что его закупочная цена в соседних стра-
нах в два раза выше, чем у нашей страны, 
затраты на производство электрической 
энергии у наших соседей колеблются от 
6 до 8 центов на один киловатт/час, а у 
нас они достигают 12 центов. Такая вот 
арифметика.

Тайный смысл «нашей» арифметики 
кроется в привязке нашего постоянно 
дешевеющего рубля к «ненавистному» 
и стабильному доллару. Сделано это, с 
одной стороны, для удобства расчетов 
с поставщиками газа, а с другой – для 

Тарифы на электроэнергию – 
фитиль к социальной «бомбе»

выдачи обещаний населению. Например, 
несколько лет назад тогда еще вице-пре-
мьер А.Кобяков убеждал, что население 
оплачивает потребляемые коммунальные 
услуги на 60%, и постепенно эта циф-
ра будет приближаться к 100 %. Зачем 
это надо, он не объяснял. Хотя все свои 
платежи за энергоресурсы предприятия 
включают в себестоимость и цену про-
дукции, а население из своих зарплат, 
покупая такую продукцию, один раз уже 
возмещает повышенные тарифы, уста-
новленные для предприятий. Таким обра-
зом, энергетики и предприятия получали 
свое. Прогнозные показатели промыш-
ленность выполняла, зарплаты росли, а 
соотношение пары рубль/доллар было на 
удивление стабильным – 2800/1.

Но, как это часто бывает в нашей ста-
бильной стране, случилось невероятное. 
Соотношение РБ/$ внезапно подскочило 
до 8400/1, и, как по команде, хлынула 
новая волна старых заклинаний – мол, 

теперь население оплачивает коммуналку 
только на 35 %, и надо срочно увеличить 
тарифы на услуги.

Но когда соотношение РБ/$ превысило 
12000/1, и эта доля оплаты населением 
услуг еще больше снизилась, заклинания 
прекратились. Тем более, когда в январе 
соотношение РБ/$ превысило 15000/1, 
о процентах оплаты за коммунальные 
услуги уже не сообщали – тарифы для 
населения с февраля месяца увеличили 
без всяких объяснений.

Наши тарифные страдания возникли 
не на пустом месте, а явились след-
ствием той экономической и технической 
политики, которая имеет место в стране 
последние двадцать лет.

Общеизвестно, что в основе промыш-
ленного и общественного развития лю-
бой страны энергетика занимает преиму-
щественное положение, а поддержание 
ее на высоком технологическом уровне 
– первостепенная задача правительства. 

Для этого модернизируют оборудование, 
снижают расход топлива на производство 
электрической и тепловой энергии, опти-
мизируют всю генерирующую мощность 
энергосистемы и ее загрузку, снижают 
потери энергоресурсов в сетях и огра-
ничивают уровень рентабельности на от-
пускаемые потребителям энергоресурсы.

Общеизвестно, что производимое 
электричество хранить на складе не-

возможно, поэтому для его производства 
с минимальными издержками исполь-
зуют оптимальное количество генери-
рующих мощностей. В случае нехватки 
таких мощностей дефицит покрывают за 
счет соседних энергосистем, на условиях 
взаимности. У нас же, при максимальной 
потребности в генерирующей мощности 
в 7000 МВт, чиновники от энергетики 
заявляют о наличии уже 9000 МВт уста-
новленной мощности, что на 2000 МВт 
больше нашей потребности! Содержание 
этих лишних мощностей оплачивают ни-

чего не подозревающие потребители. Как 
и колхозы (!), находящиеся на балансе 
областных управлений энергетики, про-
изводящие молоко. Такая в нашей стране 
специализация.

В результате этого и получается 12 
центов за один киловатт/час вместо 

6-8, как у соседей. Этим завышением 
стоимости одного кВтч, переложенным 
в тарифы на отпускаемые потребите-
лям энергоресурсы (т.е. в цену кВТч), 
энергетики «душат» всех потребителей 
электрической и тепловой энергии.

Дальше эта затратная петля через 
коммунальные службы добирается до 
населения: на чахнущих предприятиях 
зарплаты уже не растут, за растущие 
тарифы и предоставляемые услуги на-
селению нечем платить. Для поддержки 
нашей социальной экономической мо-
дели власти вынуждены брать кредиты, 
общая величина которых в пересчете на 
одного жителя уже превысила 4 тыся-
чи долларов! Вот только кто и за счет 
чего будет их отдавать, никто населению 
почему-то не объясняет. Несложно про-
следить дальнейшее развитие событий: 
растущие платежи за коммунальные ус-
луги, рост цен на продукты питания при 
фактически замороженных зарплатах, 
плюс начавшаяся «оптимизация» числен-
ности персонала на многих предприятиях 
становятся своеоб-разным фитилем к 
социальной «бомбе», которую «готовит» 
власть. Попытки представителей Объ-
единенной гражданской партии (ОГП) 
провести более 70-ти пикетов за отставку 
главного виновника провала, чтобы упре-
дить раздирающие страну противоречия, 
были направлены на проведение в стране 
диалога для решения растущих проблем. 
Но не дали! А зря!

А ведь еще в далеком 1908 году граф 
Лев Толстой предупреждал: «Если бы 
никто и не знал, что нужно теперь для 
успокоения народа, то все-таки очевидно, 
что для успокоения народа наверное НЕ 
НУЖНО ДЕЛАТЬ ТОГО, что только увели-
чивает его раздражение».

Не послушали тогда графа…
Ìàðàò ÀÔÀÍÀÑÜÅÂ, 

«Áåëîðóññêèå íîâîñòè»
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Áåëàðóñü â îæèäàíèè î÷åðåäíîé äåâàëüâàöèè?
Рост экономики Беларуси в прошлом году ускорился в 1,6 раза - до 1,6%. 

Ожидается рост ВВП в 2015 году лишь на уровне 0,2-0,5%. Кроме того, 15 
ноября состоятся президентские выборы, что может привести к росту за-
работной платы на фоне очередной девальвации белорусского рубля из-за 
снижения финансовой помощи России, прогнозируют в НИУ ВШЭ.

Кроме того, экономика периодически 
подогревается льготным кредитованием 
и субсидированием строительства. Ре-
альные располагаемые доходы в 3,4 раза 
выше, чем в 2003 году, а ВВП — лишь 
в 1,9 раза. Периодические кредиты и 
субсидии со стороны России позволяют 
экономике Беларуси не скатываться в 
глубокий кризис.

Дефицит счета текущих операций в 
минувшем году оценивается НИУ ВШЭ 
в 7–8% ВВП. Такие высокие показатели 
дефицита означают, что в случае сокра-
щения внешнего финансирования потре-
буется радикальное снижение импорта.

Усугубляет проблему и то, что отноше-
ние кредитов к депозитам у белорус-

ских банков всегда было на повышенном 
уровне — около 150% (кризис 2009 г. 
они пережили на уровне 210%), и боль-
шая часть фондирования приходится на 
иностранные заимствования. С другой 
стороны, иностранные обязательства ве-
роятнее сосредоточены в иностранных 
банках, и риски скорее лежат в плоско-
сти валютной переоценки и давления 
на капитал. Чистые иностранные активы 
находятся на отрицательном уровне око-
ло 9% ВВП.

Депозиты в иностранной валюте до-

стигли 16% ВВП, а валютные кредиты 
составляют 18%. В случае их невозврата 
банки могут разделить убытки с насе-
лением: по сути, у банков нет доступа 
к альтернативным источникам валюты.

Некоторые банки уже отказываются 
выдавать валютные депозиты, и дальней-
шее ухудшение ситуации может привести 
к конвертации валютных депозитов в 
национальную валюту по официальному 
курсу.

Более половины внешнеторгового 
оборота Беларуси обеспечивается Рос-
сией, четверть банковских активов кон-
тролируется российскими финансовыми 
группами, и более половины внешнего 
долга за последние 5–10 лет было при-
влечено из России.

Падение цен на нефть означает, что 
бюджет Республики Беларусь недополу-
чит запланированные объемы валюты. По 
договоренности, в 2015 году Беларуси 
было разрешено не возмещать России 
экспортные пошлины на нефтепродукты, 
произведенные из российской нефти и 
экспортированные за пределы Таможен-
ного союза. При цене в $100 за баррель. 
Беларусь планировала получить около 
$3,5–4 млрд., теперь же речь идет о 
$1,5–2 млрд.

Александр Лукашенко уже попро-
сил $2,5 млрд. помощи у Влади-

мира Путина. Выплаты по внешнему 
госдолгу составят $3 млрд. в текущем 
году, половина которых — это рос-
сийские кредиты и помощь ЕврАзЭС.
Резервы уже находятся на уровне одного 
месяца импорта и покрывают 30% кра-
ткосрочного внешнего долга.

Кроме того, белорусский рубль все 
еще на 30% сильнее российского рубля 
по сравнению с серединой 2014 г., так 
что, видимо, Нацбанк Беларуси действи-
тельно рассчитывает пополнить резервы 
и ослабить рубль.

Действия властей вполне предсказу-
емы: точно так же, как было поручено 
привязать ставки по депозитам к валют-
ному курсу, будут подняты зарплаты и 
субсидии на покупку жилья. Это, в свою 
очередь, снова подогреет импорт, осо-
бенно российских товаров.

Чтобы остудить пыл, будет проведена 
еще одна девальвация.

Без кредита со стороны России пред-
выборное повышение зарплат может 
обернуться очередным валютным кри-
зисом масштаба 2011 г. и более жестким 
контролированием валютных операций, 
чем на данный момент. 
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С
реди образованной части населе-
ния давно стало модным при слу-
чае гордо заявить: «У меня вооб-

ще нет телевизора!» Действительно ли 
можно говорить о бегстве креативного 
класса из телевизионного простран-
ства? И если да, то в чем причины? В 
ситуации разбиралась Deutsche Welle.

«НЕ ТОЛЬКО СКУЧНО, 
НО И ОПАСНО»

«Я перестал смотреть телевизор еще 
летом 2004 года, когда на НТВ закрыли 
аналитическую программу Леонида Пар-
фенова. Пожалуй, это было последнее, 
что мне действительно нравилось», - рас-
сказывает фотограф Валерий Пахомов. 
В следующий раз он посмотрел теле-
визор только через два года, да и то 
случайно. «Мне это показалось каким-то 
фантасмагорическим бредом. Тревожны-
ми голосами под драматическую музыку 
ящик рассказывал об убийствах на до-
рогах», - вспоминает Пахомов. После 
двухлетнего воздержания даже незна-
чительная доза отечественного телекон-
тента произвела на него неизгладимое 
впечатление: «Я отчетливо осознал, что 
смотреть телевизор не только скучно, но 
и опасно для психики».

Однако низкое качество программ - не 
единственная причина, по которой росси-
яне отказываются от телевидения. «Меня 
не устраивает сама технология, когда 
ты лишен выбора и вынужден смотреть 
то, что тебе показывают в данный кон-
кретный момент», - сетует филолог Иван 
Франков. С ним полностью согласен сти-
лист Артем Глинкин: «Зачем мне ждать 
какого-то определенного времени, чтобы 
посмотреть программу, которая, возмож-
но, мне вообще не понравится? И при 
этом каждые 15 минут меня будет сби-

вать с толку реклама каких-то стиральных 
порошков, пива, прокладок и еще бог 
знает чего!» Поэтому Артем предпочитает 
смотреть фильмы и телевизионные шоу 
через интернет - в тот момент, когда ему 
это удобно.

МИРОВАЯ ТЕНДЕНЦИЯ?
Культуролог Алексей Барков не счи-

тает российскую ситуацию уникальной. 
С его точки зрения, постепенный отказ 
от телевидения - это мировой тренд: 
«Мы повсеместно фиксируем угасание 
массовых искусств и массовой культуры 
вообще, которые, по сути, порождены 
индустриальным обществом. Сама идея 
того, что вся страна, все общество вос-
принимает один и тот же продукт или 
образ, одинаково его понимает и выстра-
ивает свою жизнь в соответствии с ним 
- это характерная черта индустриального 
общества».

Постиндустриальное общество, на-
против, требует индивидуализации по-
требления, считает Барков: «Я говорю не 
только о телевизионном контенте. Речь 
идет о потреблении культурного продукта 
вообще. Вот, например, мода. Можете ли 
вы сказать, что сегодня модно? По сути, 
последний большой стиль в одежде за-
кончился в 90-е. Сегодня вместо этого 
мы имеем бесконечную мозаику разно-
шерстых маленьких стилей или каких-то 
фрагментарных аллюзий на стилистику 
прошлого». Но телевидение, по мнению 
Баркова, находится в наиболее уязвимом 
положении. Оно не только «заточено» 
под производство массового продукта, 
но еще и предоставляет этот продукт 
всем без разбора в одно и то же время.

«Телеканал - это поток, к которому 
вы подключаетесь, ничего не выбирая и 
ничего не решая. В свое время это ра-

Бегство из 
«ящика»

В эпоху повальной пропаганды все больше людей отказываются от про-
смотра российских телеканалов.

ботало. Прогудел гудок, рабочие пришли 
домой, приготовили ужин и сели перед 
телевизором. Сейчас таких людей ста-
новится все меньше», - говорит Барков. 
И прогнозирует дальнейшее угасание 
интереса к телевидению: «Оно все боль-
ше будет маргинализироваться, посте-
пенно превращаясь в этакий культурный 
McDonald’s».

ТЕЛЕКАНАЛ ДЛЯ СЕБЯ
Телеканал «Дождь» попытался пред-

ложить альтернативу. «Когда шесть лет 
назад мы вышли в эфир, главным на-
шим посланием был лозунг: «Не бой-
тесь включить телевизор!» Мы хотели 
вернуть думающего зрителя к телеэкра-
нам», - рассказывает гендиректор теле-
канала Наталья Синдеева. По ее словам, 
коллектив «Дождя» не пытался сделать 
продукт для какой-то абстрактной марке-
тинговой группы, например, для женщин 
со средним достатком. «Вместо этого 
мы старались построить канал, который 
будет интересен нам самим», - делится 
с изданием Синдеева.

«Дождь» действительно пользуется 
уникальной репутацией. Многие опро-
шенные DW москвичи, у которых «нет 
телевизора», делают для «Дождя» ис-
ключение. «Я много смотрел «Дождь» 
в интернете, когда случился Майдан. В 

такие драматичные моменты ничто не 
заменит прямой эфир и телевизионную 
картинку», - признает фотограф Пахомов. 
Правда, по данным «Левада-центра», 
систематическим источником информа-
ции «Дождь» стал всего для двух-трех 
процентов россиян, а аудитория инфор-
мационных передач на относительно не-
зависимых телеканалах, таких как «Рен 
ТВ», Euronews и «Дождь», в совокупности 
не превышает 17-18 процентов.

БОЛЬШОЕ ЛУКАВСТВО
Иной точки зрения придерживается 

известный российский телекритик, обо-
зреватель «Новой газеты» Ирина Петров-
ская: «Уверена, это огромное лукавство 
- говорить: «Я не смотрю телевизор». 
Возможно, какая-то небольшая часть лю-
дей действительно перестала его смо-
треть. Но большинство так или иначе 
этот продукт потребляют, независимо от 
уровня образования или каких-то других 
параметров». По мнению Петровской, в 
определенный момент просто стало не 
модно признаваться, что ты смотришь 
телевизор: «Еще совсем недавно люди 
предпочитали говорить: «Я зомбоящик 
не смотрю, а смотрю только телеканал 
«Культура». Это же не значит, что они его 
действительно смотрели! В реальности 
рейтинг «Культуры» никогда не дотягивал 

до 10 процентов».
С претензиями к качеству отечествен-

ного телеконтента Ирина Петровская 
тоже решительно не согласна. По ее 
мнению, в развлекательной части каче-
ство программ высокое. 

«Даже те комментаторы, которые тра-
диционно ругают наше телевидение, вы-
нуждены признавать, что технологически 
оно делается на очень хорошем уров-
не», - напоминает эксперт. Вместе с тем 
Петровская отмечает, что в последнее 
время российское телевидение в целом 
возвращается к старым формам, к самым 
примитивным способам убеждения, ма-
нипуляции и пропаганды.

В основном это, конечно, относит-
ся к общественно-политическому ве-
щанию. «При этом опросы показывают, 
что такие формы вполне востребованы 
аудиторией. 

В какой-то момент оказалось, что не-
обходимость выбирать из разных точек 
зрения обременительна для многих на-
ших сограждан. И зачастую они, особен-
но в кризисной ситуации, предпочитают 
получить полностью упакованный про-
дукт, над которым нет необходимости 
размышлять и сомневаться», - сетует 
телекритик. 

gdb.rferl.org

Засилье российских телеканалов у 
нас очевидно. В последние месяцы 
отдельные СМИ начали информаци-
онную войну против Беларуси, рисуя 
мифический разгул русофобии, об-
виняя руководство страны в смыч-
ке с «белорусскими бандеровцами». 
В общем, начали обрабатывать по 
«украинскому сценарию».

Как противостоять агрессивной про-
паганде? Что могут сделать для 

укрепления информационной защиты 
государства негосударственные СМИ, 
гражданское общество в условиях?

На эти вопросы отвечает белорусский 
медиаэксперт Павлюк Быковский (на 
снимке).

— Что собой представляет отечествен-
ное медиапространство? Справедливо ли 
его сравнение с матрешкой: белорусское 
общественное мнение находится под кол-
паком российских СМИ, или российской 
пропаганды, а внутри — белорусские 
госСМИ, меньшие по размерам и влия-
нию, и совсем маленькую часть занимает 
негосударственная пресса?

— Эта метафора не совсем адекватна. 
Национальные телеканалы ретранслиру-
ют россиян, но пристально следят за 
контентом. И если что, то особо цере-
мониться не станут — вспомните попытку 
НТВ показать фильм «Крестный батька»…

— Трагический опыт Украины показал: 
информационная безопасность имеет, 
возможно, не меньшее значение, чем 
укрепление обороноспособности госу-
дарства. Попытались власти отреаги-
ровать на информационные угрозы с 
востока в новой редакции закона о СМИ?

Ïðàâäà âìåñòî ïðîïàãàíäècòñêèõ ìàíèïóëÿöèé

— Министр информации Лилия Ананич 
прямо обращала внимание депутатов: ви-
дите, какая ситуация складывается вокруг 
Беларуси? С другой стороны, сами по-
правки не дают особых возможностей для 
разруливания ситуации, за исключением 
того, что Мининформ получило право 
блокировать все сайты, вне зависимо-
сти от доменной зоны. Этот инструмент 
достаточно мобильный и предоставляет 
широкие возможности для применения.

Однако такая норма носит явно не-
демократический характер, ведь реше-
ние о блокировке принимается не по 
решению суда.

Другой вопрос, что более двух тре-
тей белорусского трафика идет через 
российские шлюзы. Многие российские 
ресурсы, социальные сети очень популяр-
ны, поэтому их «нейтрализация» может 
быть негативно воспринята белорусскими 
гражданами.

— В последнее время ряд СМИ нашей 

восточной соседки начал «отрабатывать» 
Беларусь фактически по украинской схе-
ме, раздувая тему «вышиванизации», 
рисуя мифический разгул русофобии и 
обвиняя власти в смычке с «белорус-
скими бандеровцами». Что противопо-
ставить пропаганде?

— На мой взгляд, это делают марги-
нальные ресурсы — тот же «Регнум». Он 
далеко не массовый, обслуживает часть 
российской элиты, которая пытается вли-
ять на политику постсоветских стран. 
«Регнум» проявляет большую активность 
в странах Балтии, был очень энергичным 
в Украине, и все же его позиция в от-
ношении Беларуси удивляет. Обвинения 
в «литвинском национализме», в «выши-
ванизации» — большое преувеличение. 
Но если эти сигналы будут подхвачены 
более серьезными российскими ресур-
сами, тогда действительно столкнемся 
с проблемой…

Я не вижу, как этому можно противо-
стоять. Однако коль речь идет о мани-
пуляции — ответом на нее должна стать 
правда. Смотрите, например, ведь и у 
русских есть одежда с национальным 
орнаментом — это тоже «вышиванка», 
только русская!

С другой стороны, ряд публикаций о 
якобы злонамеренных действиях бело-
русского руководства или же о стрем-
лении белорусской оппозиции в НАТО 
могут стать раздражающим фактором 
для российских элит.

— Безусловно, наибольшее влияние 
на общественное сознание оказывают 
телеканалы. Как подтолкнуть белорусское 
руководство к ограничению влияния рос-

сийских «кнопок»?
— Я думаю, что пока наша вертикаль 

не воспринимает их действия, как враж-
дебные, никто не будет ограничивать 
вещание на Беларусь. Однако на по-
следней пресс-конференции Лукашенко 
упомянул, что имел разговор о негатив-
ных телепрограммах.

Если изменится градус недовольства 
российскими каналами, власти могут 
убрать их из сети вещания совсем или 
же «нейтрализуя» только новостные и 
аналитические программы. Примерно так 
произошло с ОНТ, которое изначально 
вещало под девизом: «Не вместо, а вме-
сте». Сейчас канал полностью заменяет 
Первый российский, и это не вызывает 
никакого недовольства у аудитории.

— Что могут сделать для укрепления 
информационной защиты государства 
негосударственные СМИ, гражданское 
общество в условиях, когда они загнаны 
в гетто?

— Нужно выходить  из гетто. Граждан-
ское общество имеет возможность зани-
маться просветительством, повышением 
уровня медиаграмотности, и некоторые 
структуры пытаются это делать. Недавно 
портал nastaunik.info перевел на белорус-
ский язык анимационный ролик Деймона 
Брауна «Как найти правду в новостях»: 
он учит детей правильно воспринимать 
информацию и объясняет, почему нельзя 
черпать информацию только из одного 
источника. Как видите, определенные 
и даже существенные возможности у 
гражданского общества есть.

Âëàäèìèð ÆÓÐÀÂÎÊ

Роскомнадзор запретил россий-
ским СМИ нейтрально писать о ряде 
других украинских организаций.

Об этом говорится на сайте ведом-
ства.

«Роскомнадзор напоминает СМИ, что 
ст. 4 закона РФ «О средствах массовой 
информации» запрещает распростра-
нение информации об общественном 
объединении или иной организации, 
включенных в опубликованный пере-
чень Минюста РФ, без указания на то, 
что соответствующее общественное 
объединение или организация ликвиди-
рованы или что их деятельность запре-
щена», - сказано в заявлении.

«Упоминание включенных в перечень 
организаций допустимо в материалах 
СМИ в негативном ключе, с использо-
ванием характеристик «радикальные», 
«экстремистские», «националистиче-
ские», - уточнили в Роскомнадзоре.

В Роскомнадзоре напомнили, что в 
список Минюста РФ включены органи-
зации «Правый сектор», «УНА-УНСО», 
«УПА», «Тризуб им. Степана Бандеры», 
«Братство» и другие.

В ведомстве отметили, что за упо-
минание запрещенных организаций 
предусмотрено вынесение предупреж-
дения редакции и учредителю средства 
массовой информации.

Кроме того, данное нарушение в 
соответствии со ст. 13.15 КоАП РФ 
является административным правона-
рушением, за которое предусмотрен 
административный штраф. 
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НИЖЕ ТОЛЬКО УКРАИНА 

Самыми высокими суверенными 
кредитными рейтингами среди 
наших соседей обладают Латвия, 

Литва и Польша. Они подтверждены 
на уровне «A–/A–2» и «A/A–1» и на-
ходятся в инвестиционной категории. 
По части исполнения своих финансо-
вых обязательств в национальной и 
иностранной валюте наши соседи из 
ЕС обладают умеренно высокой спо-
собностью, однако имеют большую чув-
ствительность к неблагоприятной эко-
номической конъюнктуре и другим не-
гативным переменам во внешней среде. 
Россия находится ниже Латвии, Литвы 
и Польши. Недавно ее кредитный рей-
тинг по обязательствам в иностранной 
валюте был понижен с инвестиционного 
«ВВВ–» до спекулятивного, или мусорно-
го уровня «ВВ+». 

Официально определение рейтинга 
«BB+» звучит как «рискованные обя-
зательства с чертами спекулятивных». 
«С нашей точки зрения, гибкость де-
нежно-кредитной политики снизи-
лась, а перспективы экономическо-
го роста Российской Федерации 
ухудшились», — говорится в январ-
ском сообщении Standard & Poor’s. 
Рейтинги Беларуси также расположены в 
спекулятивной категории, они подтверж-
дены на уровне «B–/B». 

Это означает, что наша страна 
имеет весьма высокую уязвимость 
в условиях неблагоприятной дело-
вой, финансовой и экономической 
конъюнктуры, хотя ныне может ис-
полнять финансовые обязательства. 
«Беларусь остается подверженной высо-
ким рискам, связанным с привлечением 
внешнего финансирования и значитель-
ными потребностями в финансировании 
государственного долга в 2014-2015 
годах, при этом темпы структурных ре-

форм незначительны. Дополнительное 
давление оказывает недостаточно гиб-
кая, на наш взгляд, денежно-кредит-
ная политика страны», — говорится в 
октябрьском отчете Standard & Poor’s. 
Ниже Беларуси в этом региональном 
списке расположена только Украина. 
Ее суверенный кредитный рейтинг по 
обязательствам в иностранной валюте 
подтвержден на уровне «CCC–», а по 
обязательствам в национальной валюте 
— на уровне «CCC+». Это означает высо-
кую подверженность кредитным рискам, 
а финансовые обязательства могут быть 
выполнены при наличии благоприятной 
деловой, финансовой и экономической 
конъюнктуры.

ПОВОДА ДЛЯ ПЕРЕСМОТРА 
РЕЙТИНГОВ НЕТ 

Ф и н а н с о в ы й 
аналитик офици-
ального партнера 
«Альпари» в Мин-
ске Вадим Ио-
суб (на фото) не 
в и д и т  п о в о д а 
пересматривать 
белорусские рей-

тинги в сторону повышения в ближай-
шее время. По его словам, в оценке 
Standard & Poor’s речь идет не просто 
о состоянии экономики, а о способ-
ности страны обслуживать свои долги. 
«На последние годы у нас приходится пик 
выплат по внешним долгам. Очевидно, 
что внутренних источников для выплат 
по этим долгам практически нет. Годовые 
выплаты по внешнему долгу у нас одного 
порядка с золотовалютными резервами, 
поэтому наша способность платить по 
таким долгам в текущей ситуации обу-
словлена возможностью рефинансиро-
вать долг. Иначе говоря, перезанять день-
ги», — отмечает финансовый аналитик. 

Что должна сделать Беларусь, 
чтобы в нее поверили кредиторы?

Среди стран-соседей Беларусь занимает предпоследнее место в суве-
ренных кредитных рейтингах американской компании Standard & Poor’s, 
занимающейся аналитическими исследованиями финансовых рынков. 
Ниже показатели только у Украины. Даже Россия, рейтинг которой по обя-
зательствам в иностранной валюте недавно был снижен с инвестиционного 
до спекулятивного уровня, находится на пару ступенек выше.

Беларусь занимает предпоследнее место 
в суверенных кредитных рейтингах американской компании Standard & Poor’s. 

Наиболее реальным кредитором для 
Беларуси он считает Россию. «Получа-
ется, что риск по белорусскому долгу 
сводится к тому, одолжит нам Россия 
денег или нет», — подчеркивает Иосуб. 
По его мнению, для того, чтобы суще-
ственно изменить оценку кредитоспо-
собности Беларуси, теоретически нужно 
уменьшить зависимость от российских 
кредитов. Этого можно добиться за 
счет увеличения поступлений валюты 
в страну. Речь идет либо об увеличе-
нии объемов экспорта, либо о прива-
тизации крупных предприятий и при-
токе прямых иностранных инвестиций. 
Финансовый аналитик не ждет в ближай-
ший год прорыва в плане увеличения экс-
порта на основные рынки, на которые 
завязана Беларусь. «В Европе ожидается 
стагнация, а в России — рецессия, по-
этому поступление валютной выручки 
будет снижаться», — говорит Иосуб. 
Он также не ожидает в ближайшее 
время «никаких революционных реше-
ний» по поводу приватизации и отме-
чает, что теперешний инвестиционный 
климат не способствует притоку в Бела-

русь прямых иностранных инвестиций. 
«Альтернативные источники привлечения 
валюты в страну остаются в теоретиче-
ской плоскости, поэтому в ближайшее 
время поводов пересматривать бело-
русские рейтинги в сторону повышения, к 
сожалению, нет», — считает финансовый 
аналитик. 

НАЧАТЬ С АЗОВ 
Чтобы рейтин-

говые агентства 
поверили в Бе-
ларусь, властям 
для начала сле-
дует стабилизи-
ровать макро-
экономическую 
ситуацию в стра-

не, подчеркивает эксперт по эконо-
мическим вопросам «Либерального 
клуба» Антон Болточко (на фото). 
«Рейтинговые агентства смотрят на 
финансовое положение страны. В Бе-
ларуси оно в последние годы ухуд-
шается из-за постепенного сокраще-
ния золотовалютных резервов при 

одновременном росте внешней за-
долженности», — отмечает экономист. 
Кроме того, по его словам, определенное 
давление на экономику оказывает и от-
рицательное сальдо внешней торговли, 
а также отсутствие прямых иностранных 
инвестиций. В основном деньги поступа-
ют от кредиторов либо являются реинве-
стированной прибылью. 

«Чтобы рейтинговые агентства повери-
ли в нас, в первую очередь надо стаби-
лизировать ситуацию на валютном рынке 
(до сих пор остается много вопросов к 
Национальному банку по поводу механиз-
ма курсообразования), а также решить 
вопрос с ценообразованием, которое 
регулируется в основном Министер-
ством торговли», — полагает Болточко. 
Только после проведения макроэконо-
мической стабилизации, по его мнению, 
можно будет говорить о дальнейших 
реформах, которые должны быть на-
правлены на стимулирование деловой 
активности в стране.

Àëåêñàíäð ßÐÎØÅÂÈ×

Сомнительные законодательные 
инициативы приведут к социальным 
потрясениям.

Сегодня появилась информация о 
том, что должников будут лишать 

жилья, если соответствующий законо-
проект примет «палатка». Сказано, что 
жилье имеется в виду элитное, однако 
под «элитным» белорусские чиновники 
понимают превышение положенного 
количества метров на человека, про-
живающего на данной площади. 

Изъятие жилья может стать нормой 
закона, как «стимулирующий фактор 
для должника». Заместитель председа-
теля Белорусского конгресса демокра-
тических профсоюзов (БКДП) Сергей 
Антусевич сказал в интервью charter97.
org, что очередная инициатива наших 
чиновников направлена против челове-
ка и никак не решит реальных проблем 
белорусского общества.

— У нас в последнее время, вообще, 
очень много инициатив, мягко выража-
ясь, сомнительного содержания. По-
нятно, что в бюджете нет денег и дано 
задание искать их где только возможно. 
В том числе именно поэтому такие 
инициативы и появляются, потому что 

некто считает, что они способны каким-
то мифическим способом бюджет на-
полнить. 

На самом деле, к этому можно под-
ходить по-разному, но каким образом 
они собираются лишать собственника 
жилья? Это должно быть рассмотрено 
как минимум судом. 

У нас принято много абсурдных за-
конов в последнее время, но, тем не 
менее, с человеком, который зарабо-
тал на свою квартиру, так обходиться 
нельзя. Может, у него есть какие-то 
уважительные причины задолжать? Я 
думаю, должны быть какие-то другие 
меры для того, чтобы взыскивать с 
должника деньги, — считает он.

— Министерство юстиции полага-
ет, что угроза быть выброшенным на 
улицу будет «стимулировать» чело-
века платить по счетам.

— Это граничит с бредом. Можно 
лишить человека жилья, но что это по-
меняет? Этими деньгами чиновники 
одноразово наполнят бюджет его дол-
гом, а дальше что? Это же не решает 
проблемы человека. 

Я думаю, что государство должно 
заботиться не о сиюминутной выгоде, 

а каким-то образом пытаться понять, 
почему этот человек стал должником. 

Может, не стоит человека превра-
щать в бомжа или вынуждать прятать-
ся? Ведь гораздо эффективнее помо-
гать человеку стать на такой путь, когда 
он будет в состоянии вернуть деньги.

— Особенно сейчас, когда взялись 
за «тунеядцев», когда государствен-
ные предприятия — на грани бан-
кротства, а индивидуальные пред-
приниматели — на грани нервного 
срыва…

— Да, это может привести к полному 
обвалу. Такие инициативы могут приве-
сти только к социальным потрясениям 
и взрывам, потому что человека просто 
загоняют в угол. На работе он не может 
нормально заработать, а если он рабо-
тает, у него автоматически удерживают-
ся задолженности, потому что на работу 
приходят исполнительные листы. 

Тут незачем придумывать какие-то 
нововведения. Но если человек не ра-
ботает? Вся эта борьба, в том числе 
— с тунеядством, значит только то, 
что государство готово сжить человека 
с этого света только для того, чтобы 
пополнить бюджет. 

Ñ.Àíòóñåâè÷: Ðàäè äåíåã ãîòîâû 
ñæèòü ÷åëîâåêà ñî ñâåòà
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РФ оказалась в ситуации, когда 
и появление миротворцев, и бло-
кирование этого решения в Совбезе 
ООН для нее одинаково невыгодно.

Заявление о возможном появлении 
в Донбассе миротворческого кон-

тингента – логичное развитие собы-
тий после Дебальцево, учитывая, что 
продолжение переговоров в минском 
формате находится под большим зна-
ком вопроса.

Выполнение Минских соглашений 
проблематично, поэтому следующим 
шагом Путина должно было стать 
предложение о вводе миротворцев в 
Донбасс, разумеется, российских ми-
ротворцев и на приемлемых для РФ 
условиях. Так было и в Абхазии, и в 
Южной Осетии, и общеизвестно, чем 
закончилось.

В упреждение такого хода Путина с 
украинской стороны прозвучал тезис о 
необходимости ввода миротворческо-
го контингента, однако под мандатом 
ООН, что является куда более прием-
лемым для Украины вариантом.

Если Россия будет блокировать ре-
шение о миротворцах при помощи сво-
его права вето, это может привести к 
новому ужесточению санкций, выходу 
их на куда более серьезный для Рос-
сии уровень и поставит РФ в крайне 
неудобное положение.

Дело в том, что появление в Донбас-
се миротворцев ООН приведет либо к 
«сливу» Новороссии, либо же к тому, что 
в течение весьма короткого промежутка 
времени – года или двух – Донбасс 
вернется под контроль Украины.

Россия попытается блокировать это 
решение любой ценой. Но тут она попа-
дает в ситуацию цугцванга: каждый ее 
шаг будет вести только к дальнейшему 
ухудшению положения.

Я думаю, наиболее выгодным для 
Украины будет введение миротвор-
ческого контингента из западноевро-
пейских стран. Путин поостережется 
атаковать, если среди миротворцев 
будут граждане Италии или, скажем, 
Нидерландов: для него это слишком 
большой риск. Кроме того, что такое 
один день боевых действий? Десятки 
машин с боеприпасами и топливом. 
Если за границей будут наблюдать ми-
ротворцы, сепаратистов ждут серьез-
ные проблемы с логистикой – Россия 
попросту не сможет снабжать их, как 
раньше. Интенсивность конфликта рез-
ко упадет. Это, кстати, способствует и 
интересам Европы, которая как огня 
боится того, что конфликт в Донбассе 
может перерасти в большую войну.

Àíäðåé Çîëîòàðåâ, 
«Íîâîå âðåìÿ»

Öóãöâàíã ïî-êèåâñêè
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Война между РФ и странами Запада 
может быть конвенционной, и тог-
да первой мишенью станет Литва, 

через которую очень удобно проложить 
коридор из Калининграда в Беларусь. 
Латвия и Эстония, конечно, тоже не 
останутся нетронутыми, так как России 
невыгодно ограничиваться только ко-
ридором через Литву, потому что оста-
нется проблема безопасности такого 
коридора. Так считает аналитик Центра 
исследования Восточной Европы Марюс 
Лауринавичюс, пишет ru.DELFI.lt.

«Россияне постоянно считают, что во-
юют с Западом. По их понятию, в воен-
ной ситуации возникает вопрос Калинин-
града. Калининград для них всегда был 
и будет предназначен как для обороны 
от Запада, так и форпост для нападения. 
Для России этот регион имеет очень 
большое военное значение», - сказал 
Лауринавичюс.

Во время Холодной войны это 
была самая милитаризованная зона в 
Европе, после того, как исчез железный 
занавес, область некоторое время испы-
тывала дезинтеграцию, но сейчас Кали-
нинград снова стал настоящим складом 
оружия. В Балтийске находится Бал-
тийский морской флот, в котором 3500 
военнослужащих и более 50 военных 
кораблей и несколько подводных лодок.

«За последние 10 лет, то есть, уже в 
эпоху Путина, эта область была укрепле-
на в отношении конвенционного военно-
го дела, - сказал аналитик оборонной 
политики Александрас Матонис. - Кроме 
этого, в Калининградской области тра-
диционно немало обычного вооружения: 
мотострелковые дивизии, реорганизо-
ванные из дивизий в бригады, но эти 
бригады действующие, обеспеченные, и, 
хочу подчеркнуть, сейчас все российские 
войска в Калининградской области нахо-
дятся в постоянной боевой готовности. 
Это значит, что, если сформулировать 
для них военную задачу, они достаточно 

Россия может проложить коридор 
из Беларуси в Кaлининград

Такой сценарий отрабатывался на 
учениях «Запад-2013».

быстро смогут ее выполнить».
По словам собеседника, известно, что 

вооружение в Калининграде обновлено. 
Например, с 2012 года возле поселка 
Пионерский действует радар наблюде-
ния за воздушным пространством ран-
него предупреждения «Воронеж-ДМ».

«Он может наблюдать за всем воз-
душным пространством не только над 
Балтийским морем и Северной Евро-
пой, но, практически, между Азорски-
ми островами до Гренландии. Очень 
широкий диапазон, - сказал Матонис. 
- Сообщалось и о том, что в Калинин-
граде воздушные силы перевооружены 
с зенитных ракетных комплексов С300 
на С400. Это прогрессивный комплекс, 
радиус его действия около 450 км. То 
есть, такая воздушная оборона может 
парализовать почти все воздушное про-

странство Литвы, южную Латвию, нема-
лую часть Польши к северу от Варшавы».

Матонис отметил и социальные про-
блемы. Это один из самых бедных ре-
гионов России.

«Я хочу сказать, что Калининградская 
область – сильно милитаризованная 
территория с большими социальными 
проблемами, довольно высоким уров-
нем безработицы, из-за того, что регион 
отделен от России, рынок труда изо-
лирован, сообщение транзитом через 
территорию Литвы или по воздуху. Эти 
факторы обусловливают опасность это-
го края. Мы знаем, что большая часть 
военных полигонов Калининградской 
области дислоцирована на границе с 
Литвой», - сказал Матонис.

По словам собеседника, многие во-
енные эксперты считают, что Калинин-

градская область – это место, откуда 
потенциально на Литву могут напасть 
в случае конвенционного конфликта: на-
падение возможно через реку Нямунас 
(Неман), возможна попытка блокировать 
Клайпедский порт. Другое направление 
нападения – в сторону Беларуси, чтобы 
обеспечить сообщение региона с Рос-
сией по суше, и предотвратить попытки 
помощи из Польши.

«Это подтверждают совместные уче-
ния с Беларусью, которые называются 
«Запад», в последний раз, кажется, они 
проходили осенью 2013 года, когда ис-
пытывались разные сценарии нападе-
ния. Были учения «Прорыв» для соеди-
нения с Беларусью», - сказал аналитик.

По его словам, в случае гибридной 
войны Клайпедский регион тоже будет 
уязвимым, так как в этом регионе про-

живают граждане разных националь-
ностей. Из Калининграда в Клайпеду 
удобно перебросить провокаторов спец-
служб, которые в случае необходимо-
сти могут разжигать беспорядки. Из 
Калининградского региона, по словам 
Матониса, можно доставить контрабанд-
ное оружие.

Но собеседник уверен, что в отноше-
нии безопасности Литва менее уязви-
ма, чем Латвия и Эстония, так как там 
проживают большие группы неграждан, 
которые не интегрированы в общество.

В случае войны Литва станет ко-
ридором

Аналитик Центра исследования вос-
точной Европы Марюс Лауринавичюс 
считает, что Калининград в настоящее 
время недооценивается как угроза, так 
как против стран Балтии Россия не обя-
зательно начнет гибридную войну – Мо-
сква может применить и прямую силу.

По словам Лауринавичюса, поскольку 
Россия уверена во враждебности За-
пада, то Калининград абсолютно не за-
щищен даже при таком высоком уровне 
милитаризации.

По мнению собеседника, Россия счи-
тает, что единственный способ защитить 
Калининград – создать коридор по суше 
через Литву, но, по сути, России нужны 
территории всех стран Балтии.

«Я всем постоянно повторяю, что мы 
слишком много внимания уделяем угро-
зе гибридной войны. Россия – такая 
страна, которая ведет себя по-разному. 
Если на Украине она использовала ги-
бридную войну, это не значит, что то же 
она сделает и в странах Балтии. 

Ведь каждый раз она решает разные 
задачи. (…) В зависимости от целей, 
Россия пользуется разными средства-
ми. Возможно, вообще никакой войны 
не будет, возможно, они другими спосо-
бами уничтожат ЕС и НАТО – не нужна 
будет и война», - добавил аналитик. 
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Ситуация с Дебальцево показала, что 
РФ и поддерживаемые ею боевики 

не спешат выполнять новые минские 
договоренности. И нашего соседа мало 
интересует, что Дебальцево по «Мин-
ску-2» находится в буферной зоне, где 
уже с 16 февраля должна была быть 
«тишина». Кремль продолжает двойную 
игру. В такой ситуации Украине и Западу 
нужна новая тактика переговоров и аль-
тернативные рычаги давления. Эксперты 
выделили четыре основных варианта, ко-
торые могут помочь надавить на Путина, 
пишет segodnya.ua.

САНКЦИИ. В ЕС снова заговорили 
о дальнейшем сворачивании евроин-
вестиций в нефте- и газодобывающие 
российские компании, и отключении РФ 
от международной межбанковской систе-
мы SWIFT. По словам наших источников в 
Совете ЕС, если РФ продолжит саботиро-
вать мирный процесс, в середине марта 
введение новых санкций неизбежно. «Это 
очень действенное оружие и, возможно, 
станет одним из весомых экономических 
аргументов. С другой стороны, и Украина 
должна действовать. Президент говорил: 
в случае провала минских соглашений 
Украина пойдет на более радикальные 
шаги, в том числе, и на введение во-
енного положения (или, к примеру, вве-
дение новых санкций против политиков 
и компаний РФ. — Авт.)», — сказал нам 

содиректор программ внешней политики 
Центра Разумкова Михаил Пашков.

МИРОТВОРЦЫ. Работа миссии ОБСЕ 
на Донбассе показала, что их люди не 
справляются. Боевики не дают безоруж-
ным сотрудникам ОБСЕ работать. Да и 
финансирование миссии, по словам экс-
пертов, ничтожно мало. В такой патовой 
ситуации могли бы помочь миротворцы. 
«Сначала нужно начать новые перегово-
ры об отводе тяжелого вооружения. Ни 
в коем случае нельзя начинать отвод 
первыми. И надо ставить вопрос о про-
цедурах контроля. Если ОБСЕ не справля-
ется, нужен миротворческий контингент. 
Но принятие этого решения займет не-
сколько месяцев — нужно решение ООН», 
— сказал политолог Владимир Фесенко. 
Это могут быть страны, не входящие 
в НАТО: Австрия, Швеция, Финляндия. 
Возможно также расширение миссии 
ОБСЕ: привлечение на Донбасс их во-
оруженных сотрудников. Но в составе 
миссии не должно быть миротворцев ни 
НАТО, ни РФ.

ПЕРЕГОВОРЫ. Эксперты едины во 
мнении — переговоры с РФ прекращать 
не нужно. «Но нельзя признавать тезис, 
который звучит в Европе: «Перемирие в 
основном соблюдается». Он работает в 
пользу другой стороны. Задача наших 
дипломатов — максимально жестко за-

являть: «Перемирие не соблюдается», 
— советует Фесенко. Эксперты призы-
вают вернуться к женевскому формату 
переговоров с участием США, которые 
имеют влияние на РФ. А также подклю-
чить Великобританию, как гаранта нашей 
безопасности по Будапештскому мемо-
рандуму. Пока власти Англии стараются 
держаться в стороне от переговоров, 
советуя дальше ужесточать санкции про-
тив РФ.

ОРУЖИЕ. В то же время эксперты 
советуют продолжать защищать свои 
позиции на Донбассе. Иначе боевики 
могут пойти дальше, как уже было во 
время предыдущих перемирий. Один из 
сдерживающих факторов — возможные 
поставки летального оружия из США. Это, 
по мнению американских дипломатов, 
должно повысить цену ведения войны для 
РФ. Но в Кремле предупреждают: «По-
ставки приведут к срыву минских согла-
шений», — заявил глава Госдумы Сергей 
Нарышкин. По мнению украинских экс-
пертов, это заявление можно трактовать 
как угрозу, что после поставок оружия из 
США, Россия готова развернуть широко-
масштабное наступление. Именно поэто-
му для украинцев очень важно участие 
Штатов в переговорах. Так считают и в 
АП. Ведь, по сути, идет война за гео-
политическое превосходство Запада или 
России, в которой гибнут украинцы. 

×òî ïîìîæåò îñòàíîâèòü Ïóòèíà?
Европа должна ужесточить санкции, США и Англия – подключиться к 

переговорам, а Украина – научиться защищаться
Совет Ассамблеи народа Казах-

стана, которую возглавляет прези-
дент страны Нурсултан Назарбаев, 
предложил провести досрочные 
президентские выборы.

По мнению совета, Назарбаеву не-
обходимо в условиях «осложнения 

мировой обстановки» дать новый ман-
дат общенационального доверия. Так-
же в совете Ассамблеи отмечают, что 
досрочные выборы президента стра-
ны необходимо провести в 2015 году, 
чтобы развести их с парламентскими 
выборами, которые должны состояться 
в 2016 году, передает «Интерфакс».

Ассамблея народа Казахстана – со-
вещательный орган при президенте  
страны – полностью поддержала пред-
ложение совета и поручила депутатам 
парламента страны выступить с ини-
циативой проведения досрочных пре-
зидентских выборов. «В это непростое 
время мы призываем всех казахстан-
цев сплотиться вокруг Лидера нации 
Нурсултана Абишевича Назарбаева. 
Важно через досрочное проведение 
президентских выборов укрепить рост 
экономики, обеспечить преемствен-
ность проводимой политики. 

Назарбаев руководит Казахстаном 
с 1990 года. За время его правления 
только однажды — в 2005 году — вы-
боры президента страны прошли в 
предусмотренное законом время, а не 
в досрочном порядке.

«Áåëîðóññêèé ïàðòèçàí»

В КАЗАХСТАНЕ ПРОВЕДУТ 
ДОСРОЧНЫЕ ВЫБОРЫ

Появление объявления объясняют 
диверсией.

Извещение о продаже Кремля было 
размещено на официальном сайте 

государственных торгов 17 февраля, 
сообщает РБК.

Начальная цена продажи Кремля со-
ставляет 30 руб., шаг аукциона – 2 руб. 
В качестве обременения указано: «за-
нят президентом РФ В.В.Путиным, ко-
торый должен выселиться в течение 
30 дней с момента продажи здания». 
В пункте «срок заключения договора 
купли-продажи» указано, что «все сред-
ства от продажи перечисляются на счет 
«Новороссии». 

В характеристике имущества также 
отмечается, что здание находится в 
отличном состоянии, после реставра-
ции, оборудовано системой охраны 
и спецсвязи. Два подземных этажа. 
Удобная охраняемая парковка. Срочная 
продажа, как следует из карточки лота, 
связана с нехваткой средств для по-
мощи «Новороссии».

«Кто-то проник на сайт администра-
ции и разметил на сайте торгов ин-
формацию о продаже. Материалы уже 
направлены в областную прокуратуру 
и в Федеральную службу безопасно-
сти», - заявил по этому поводу глава 
Нижнесергинского района Валерий 
Еремеев. 

ХАКЕРЫ ВЫВЕСИЛИ 
ОБЪЯВЛЕНИЕ О 
ПРОДАЖЕ КРЕМЛЯ  

Россия считает, что единственный способ защитить Калининград – создать коридор по суше через Литву.
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ÐÀÑÊÐÀÑÜ!

Рассказ

ПИЧУГИН МОСТ

          Федор ТЮТЧЕВ 

Зима недаром злится,
Прошла ее пора —
Весна в окно стучится
И гонит со двора.

И все засуетилось,
Все нудит зиму вон,
И жаворонки в небе
Уж подняли трезвон.

Зима еще хлопочет
И на весну ворчит.
Та ей в глаза хохочет
И пуще лишь шумит...

Взбесилась ведьма злая
И, снегу захватя,
Пустила, убегая,
В прекрасное дитя.

Весне и горя мало:
Умылася в снегу
И лишь румяней стала
Наперекор врагу.

ÐÀÇÃÀÄÀÉ-ÊÀ ÍÀØ ÑÊÀÍÂÎÐÄÈÊ

ÐÀÑÊÐÀÑÊÀÐÀÑÊÐÀÑÊÀ

По пути в школу ребята очень любили 
разговаривать о подвигах.

— Хорошо бы, — говорит один, — на 
пожаре ребенка спасти!

— Даже самую большую щуку пой-
мать — и то хорошо, — мечтает второй. 
— Сразу про тебя узнают.

— Лучше всего первым на Луну по-
лететь, — говорит третий. — Тогда уж 
во всех странах будут знать.

А Сема Пичугин ни о чем таком 
не думал. Он рос мальчиком тихим и 
молчаливым.

Как и все ребята, Сема любил ходить 
в школу короткой дорогой через речку 
Быстрянку. Эта маленькая речка текла в 
крутых бережках, и перескакивать через 
нее было очень трудно.

В прошлом году один школьник не 
доскочил до того берега и сорвался. В 
больнице даже лежал. А этой зимой две 
девочки переходили речку по первому 
льду и оступились. Повымокли. И тоже 
крику всякого было много.

Ребятам запретили ходить короткой 
дорогой. А как длинной пойдешь, когда 
короткая есть!

Вот и задумал Сема Пичугин старую 
ветлу с этого берега на тот уронить. 
Топор у него был хороший. Дедушкой 
точеный. И стал он рубить им ветлу.

Нелегким оказалось это дело. Уж 
очень была толста ветла. Вдвоем не об-
хватишь. Только на второй день рухнуло 
дерево. Рухнуло и легло через речку.

Теперь нужно было обрубить у ветлы 
ветви. Они путались под ногами и мешали 
ходить. Но когда обрубил их Сема, ходить 
стало еще труднее. Держаться не за что. 
Того гляди, упадешь. Особенно если снег.

Решил Сема приладить перильца из 
жердей. Дед помог. Хороший мостишко 
получился. Теперь не только ребята, но и 
все другие жители стали ходить из села в 
село короткой дорогой. Чуть кто в обход 
пойдет, ему обязательно скажут:

— Да куда ты идешь за семь верст 
киселя хлебать! Иди прямиком через 
Пичугин мост.

Так и стали его называть Семиной фа-
милией — Пичугин мост. Когда же ветла 
прогнила и ходить по ней стало опасно, 
колхоз настоящий мосток перекинул. Из 
хороших бревен. А название мосту оста-
лось прежнее — Пичугин.

Вскоре и этот мост заменили. Стали 
спрямлять шоссейную дорогу. Прошла до-
рога через речку Быстрянку по той самой 
короткой тропинке, по которой ребята 
бегали в школу.

Большой мост возвели. С чугунными 
перилами. Такому можно было дать гром-
кое название. Бетонный, скажем... Или 
какое-нибудь еще. А его все по-старому 
называют — Пичугин мост. И никому даже 
в голову не приходит, что этот мост можно 
назвать как-то по-другому.

Вот оно как в жизни случается.

Евгений ПЕРМЯК
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